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Поздравляю вас с днем престольно-
го праздника нашей общины – малой 
Церкви, днем обретения Святых 
Мощей Преподобного и Богоносного 
отца нашего Серафима Саровского и 
Всея России чудотворца.

Для нас это день особого 
молитвенного Евхаристического предстояния перед нашим 
небесным покровителем и свидетельство нашей любви к нему.

От всей души желаю всем нам «ревности по Бозе», 
добродетели РЕШИМОСТИ, которая, по словам 
Преподобного только и может отличить гибнущего грешника 
от спасающегося праведника или святого. Ибо следует 
признать, что знания и понимание не способны изменить и 
преобразить человеческую душу без действия напряжения 
воли добродетельного поступка. Они лишь могут служить  
началом и направляющим на пути духовного становления 
и возрастания доброго христианина, как сегодня принято 
говорить, «практикующего» христианина.

Будем же, дорогие мои, обращаться к нашему Авве 
Серафиму за его небесной помощью, дабы не ослабеть в 
делании нашего спасения.

МÈÐ È БОÆÈÅ БЛÀГОÑЛОВÅНÈÅ 
ПÓÑÒÜ ПÐÅБÛВÀÅÒ ÑО ВÑÅМÈ ВÀМÈ!

архимандрит Серафим (Фирстов)

Чòî òàêîå «"ñâîÿ âåðà"» è 
«"áîã â äóшå"»?             стр.6

Пî÷åìó íåëüзÿ 
èñïîâåäîâàòüñÿ 
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Митрополит Ферапонт освятил храм 
первой окружной больницы 
г. Костромы

28 июля, в день памяти святого 
равноапостольного князя Владимира 
митрополит Костромской и Нерехтский Фера-

понт совершил 
чин Великого ос-
вящения храма 
Окружной больницы 
костромского округа 
№1. 

После освящения был совершён 
торжественный крестный ход с мощами 
святых. В конце чинопоследования хор 
пропел многолетие и митрополит Ферапонт 
окропил молящихся святой водой. 

Храм освящен в честь великомученика 
и целителя Пантелеимона и святой 
преподобномученицы Елисаветы. На 
б о г о с л у ж е н и и 
м о л и л и с ь : 
персонал и паци-
енты больницы, 
п р е д с т а в и т е л и 
городской и 
областной администрации.

Митрополит Ферапонт поздравил 
персонал со знаменательным событием, 
поблагодарил всех, кто помогал в 
строительстве храма и преподал 
благословение главному врачу больницы 
Владимиру Храмову.

«Детский приют Саввино-Сторожевского 
монастыря» для детей-сирот приглашает 
детей на обучение

Социально-реабилитационный центр 
“Детский Приют” Саввино-Сторожевского 
ставропигиального мужского монастыря 
приглашает мальчиков в возрасте от 7 до 10 лет 
из малообеспеченных православных семей.

ЕПАРХИАЛЬНЫЕ НОВОСТИ Воспитанники получают основное общее 
образование. В Приюте проводятся занятия 
по Закону Божию, физподготовка, посещение 
богослужений, медпомощь, летний отдых, 
дополнительные занятия по русскому и 
английскому языку, математике, церковное пение.

Совершаются паломнические поездки 
к православным святыням Руси и 
организуются посещения исторических 
мест Русской славы.

А д р е с : С а в в и н о - С т о р о ж е в с к и й 
Ставропигиальный мужской монастырь. 
143180, Московская область, г. Звенигород, 
тел./факс (495) 933-79-78, (495) 992-55-33

Контактное лицо: социальный работник 
Елена Николаевна Кожухова  8-962-903-64-22

Паломническая поездка в Николо-
Бабаевский монастырь и знакомство с 
замком купца Понизовкина.

12 августа 
прихожане нашего 
храма совершат 
па ломниче скую 
поездку в Николо-
Б а б а е в с к и й 
монастырь, располо-
женный недалеко от села Некрасовское, 
Ярославской области. Будет отслужена 
Божест-венная литургия после которой 
пройдет экскурсия по монастырю. Далее, на 

пароме, па-ломники 
переправятся на 
противоположный 
берег реки Волги в 
поселок Красный 
Профинтерн, здесь 
их ожидает встреча 

с замком купца Понизовкина. 
Желающим присоединиться к паломникам, 

просьба обращаться в церковную лавку 
нашего храма.

НОВОСТИ 
СВЯТО-СЕРАФИМОВСКОГО 

ПРИХОДА
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ШЕСТЬ ПРИЧИН «ЗАТЯЖНОЙ» КАНОНИЗАЦИИ СЕРАФИМА САРОВСКОГО

Утрата опыта канонизации 
святых в синодальный период

В 1721 году император 
Петр I передал управление 
Русской Церковью Святейшему 
правительствующему синоду. 
Почти на 200 лет Церковь утратила 
самоуправление. В течение 
этого периода времени было 
канонизировано лишь пять 
святых. Утрата ясности в 
определении критериев 
святости проявились в 
момент, когда по инициативе 
императора Николая II возник 
вопрос о прославлении 
новых святых. Например, 
большие сомнения при 
канонизации Преподобного 
Серафима возникли, когда не 
обнаружили нетленного тела 
святого, а «только» кости.

Сложные отношения
между Святейшим синодом 
и Государем

Несмотря на то, что 
императорская особа формально 
обладала неограниченной 
властью, Святейший синод вовсе 
не был безгласным и покорным. 
В случае несогласия с мнением 
государя, возникали трения, 
бюрократические проволочки, 
закулисные скандалы. При 
прославлении преподобного 
Серафима один из инициаторов 
дела, архимандрит Серафим 
(Чичагов), сознательно передал 
свою книгу о Преподобном лично 
императору — в обход синода.

Регламентированность 
церковной жизни в 
синодальный период

За Синодальный период 

сложилось особенное отношение 
к тому, как должна быть устроена 
монастырская и приходская 
жизнь. Церковный быт был 
строго регламентирован, и 
выход за рамки положенного 
мог повлечь за собой большие 

неприятности. Возрождение 
старчества и возвращение 
афонской монашеской традиции 
воспринимались с известной 
долей подозрительности, а 
иногда и враждебности. Образ 
преподобного Серафима, 
рядового иеромонаха в штатном 
русском монастыре, также 
выбивался из привычного 
представления об укладе 
монашеской жизни. Афонская 
молитвенная традиция, исихазм, 
то есть непрестанная Иисусова 
молитва и молитва Богородице, 
которой следовал в том числе и 
Преподобный, вызывали споры 
и часто воспринимались как 
нездоровый мистицизм.

«Сомнительная» открытость 
Преподобного мирскому 
народу

Начальству казалось, что 
большое количество людей, 

которые стекались к таким 
подвижникам, как Серафим 
Саровский, могли нарушить 
размеренную жизнь монастыря. 
Преподобный Серафим Саровский 
принимал всех, без различения 
пола и звания. Ложные слухи 

и подозрения вызывала 
опека над дивеевскими 
сестрами.

Апокрифические 
сказания как следствие 
народного почитания

После кончины 
Серафима Саровского 
возникло множество 
апокрифических сюжетов 
якобы из его жизни. 
Эти «сказания» стали 
жить параллельно с 

подлинными свидетельствами 
подвига Серафима. Отличить 
«зерна от плевел» было крайне 
затруднительно.

Особое мнение обер-прокурора 
синода — Константина 
Победоносцева

Когда возник вопрос об 
официальной канонизации 
Серафима Саровского, обер-
прокурором Священного синода 
был Константин Победоносцев. 
Сторонник образования 
простого народа через систему 
церковно-приходских школ, 
он воспринимал канонизацию 
Серафима Саровского как дань 
мистическим новациям. Поэтому 
обер-прокурор и упорствовал 
до конца, затормаживая процесс 
прославления Преподобного.

По материалам 
журнала “Фома“

Почему так долго не получалось прославить Серафима Саровского? Помимо целого ряда субъективных факторов, 
были также и свои внутренние, объективные причины. Они проистекали из той исторической реальности, 
в которой жил сам саровский подвижник и в которой затем состоялась его канонизация. Какие же это были 
причины? 
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Владимир Карюк, 
г е н е р а л ь н ы й 
директор ЗАО 
« О б ъ е д и н е н и е 
Бинар», ктитор 
б о л ь н и ч н о г о 
храма святого 

великомученика Пантелеимона 
в Сарове

Пропуск в другой мир
Для меня батюшка Серафим 

— ключевая фигура в жизни. 
Дело в том, что в Сарове, пока 
город был совсем засекречен, 
его имя было под страшной 
тайной. Конечно, ходили слухи 
о нем, но, например, моя мама 
была уверена, что никакого 
Серафима Саровского никогда 
не существовало. У нас была 
очень «режимная» семья: отец 
коммунист, мама — депутат… 
Разговоры о Церкви были 
недопустимы. В школе нас 
учили тому, что это все выдумки 
бабушек. Однако именно в 
школе, в десятом классе, у меня 
случилось… даже не знаю, как 
назвать, — откровение, что ли. 
Не понимаю, как это произошло, 
но я взял в руки Евангелие 
(настоящего Евангелия у меня, 
конечно, не было, но была 
«Библия для верующих и 
неверующих», где приводились 
цитаты из Священного 
Писания), стал что-то искать. А 
через некоторое время Господь 
привел меня к людям, жившим 
совсем другими категориями, — 
к нашим саровским бабушкам 
и дедушкам, которые знали, 
помнили о преподобном 
Серафиме и могли мне о нем 
рассказать.

Ну а дальше Преподобный, 
можно сказать, открыл мне дверь 
в другой мир. Я познакомился с 

ПÈÑÜМÀ О ÑÅÐÀÔÈМÅ ÑÀÐОВÑÊОМ
одним верующим москвичом, 
который ходил в храм. Он 
стал вводить меня в круг 
людей Церкви — в Москве их 
было, по понятным причинам, 
гораздо больше, чем в Сарове. 
И удивительное дело… Если я 
говорил, что я из Арзамаса-16, 
то людям становилось понятно: 
я физик-ядерщик, со мной нужно 
говорить так-то и так-то. Но 
если говорил, что я из Сарова, 
то отношение ко мне было уже 
совсем иным: «Он свой!» Это 
было пропуском в другой мир. Так 
благодаря батюшке Серафиму я 
впервые соприкоснулся с живой 
церковной жизнью. Ну а дальше 
все развивалось стремительно. 
Я получил настоящее церковное 
просвещение — крестили-
то меня в детстве, но дальше 
этого, понятно, дело не пошло, 
и вот мне представилась 
такая возможность. Меня 
познакомили со многими 
прекрасными священниками, 
они меня опекали, мы были в 
очень хороших отношениях. Так 
батюшка Серафим стал для меня 
проводником в Церковь.

А потом, уже в более зрелом 
возрасте, у меня наступил 
другой этап осмысления моей 
церковной и профессиональной 
жизни. Я сам полигонщик, 
принимал участие в испытаниях 
ядерного оружия и понимаю 
прекрасно, с какими рисками 
связана эта деятельность. Даже 
более того: во время испытаний, 
когда наблюдаешь сам процесс, 
становится очевидно, что человек 
в ядерной сфере соприкасается 
с каким-то… совершенно 
неведомым миром. Это не просто 
изобретение, даже не открытие 
колеса. Мы входим, вторгаемся 
в ту сферу, где, в определенном 

смысле, происходит мистика: 
ядерные реакции сродни 
выплеску энергии из другого, 
параллельного мира. И в какой-
то момент мне стало понятно, что 
Господь совершенно не случайно 
попустил создание такого оружия 
под покровом преподобного 
Серафима. В другом месте все 
могло бы пойти не так. А здесь 
— Преподобный как бы опекает, 
создает покрывало над тем, что 
мы делаем. Чтобы создатели 
ядерной защиты сами никому не 
причинили вреда и не допустили 
применения этого оружия к 
России.

В л а д и м и р 
Ф а д е е в , 
н а ч а л ь н и к 
л а б о р а т о р и и 
теоретического 
о т д е л е н и я 
Р о с с и й с к о г о 

федерального ядерного центра 
ВНИИЭФ

Параллельные жизни
О преподобном Серафиме 

я узнал задолго до начала 
моей церковной жизни — 
пройти мимо такой личности 
было просто невозможно. 
Я учился в Сарове, в 
И н ж е н е р н о - ф и з и ч е с к о м 
институте, на факультете 
прикладной математики и 
вычислительной физики, при 
этом интересовался историей 
нашего города и места, на 
котором он стоит. А место, 
конечно, связано с именем 
батюшки Серафима. В 20 
лет я почувствовал, что мне 
необходимо креститься — 
это был какой-то глубокий 
внутренний импульс, и я ему 
последовал. Пять лет спустя 
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Алексей Голубев, 
научный сотру-
дник Российского 
ф е д е р а л ь н о г о 
ядерного центра 
ВНИИЭФ

«Чудики», белые платочки и 
турецкий таксист

Помню, как в 2003 году я 
смотрел на Саровские торжества 
по случаю 100-летия прославления 
преподобного Серафима. Тогда 
я был совершенно нецерковным 
человеком, думал: надо же, какие 
чудики, даже дороги перекрыли. 
Я не то чтобы был равнодушен к 
происходящему, скорее, все это 
мне не нравилось. А надо сказать, 
вырос я в Сарове, и дом наш стоит 
недалеко от Ближней пустыньки 
батюшки Серафима. В детстве 
я там бегал, играл, мы ходили 
мимо… Ее называли «святое 
место» — и никто не знал почему. 
Например, мой отец говорил, когда 
мы собирались за грибами: «Идем 
до святого места, и там направо». 
Однажды осенью я застал там 
бабушек в белых платочках. 
Они стояли гурьбой и что-то 
тихо пели, я стал подслушивать, 
но подо мной вдруг хрустнула 
ветка. Они сразу притихли, стали 
оглядываться… Наверное, был 
какой-то церковный праздник.

Меня всегда поражало, как 
приезжие относились к нашим 
местам и к преподобному 
Серафиму. Один мой знакомый 
приехал однажды в Саров по делам, 
осталось у него минут двадцать 
свободного времени. И он попросил 
отвезти его в храм преподобного 
Серафима (его построили как раз 
над кельей батюшки). Там уже все 
закрывали, он уговорил его пустить. 
Оказавшись в келье, он упал на 
колени и от радости расплакался. Я 
смотрел на него и думал: надо же, а я 
тут всю жизнь живу — и ничего…

пришел в храм, потом стал 
алтарником. С тех пор моя 
церковная и научная жизнь 
текут как бы параллельно, 
противоречий никаких между 
ними я не вижу, да их и быть 
не может.

На этом пути у меня был 
удивительный момент, 
связанный с преподобным 
Серафимом. Мой первый 
духовник как-то сказал мне, что 
я буду служить Богу. Я тогда 
подумал: как это возможно, 
ведь я научный сотрудник 
Института ядерной физики? И 
вот в 2003 году, когда в Сарове 
освящали восстановленный 
Серафимовский храм, ко 
мне обратился один из моих 
друзей по приходу и сказал, 
что не хватает алтарников, 
не смогу ли я помочь. Я 
согласился. Так в день 100-
летия прославления батюшки 
Серафима в храме его имени я 
впервые в жизни прислуживал 
в алтаре. С тех пор это мое 
постоянное послушание — 
уже десять лет. В связи с этой 
историей вспоминаю слова 
преподобного Серафима 
Вырицкого, который говорил: 
человек должен понимать, 
что он в руках Божиих не 
действующее лицо, а орудие. 
Это очень верно сказано.

И еще я заметил… 
Ни одно молитвенное 
обращение к батюшке 
Серафиму не остается без 
ответа. Удивительно: это 
такой святой, который стал 
настоящим источником 
любви, он всегда отвечает 
на молитвы, можно не 
сомневаться. Важно другое: 
чтобы мы смогли потом 
это просимое нами принять 
без вреда для себя. А этому 
нужно учиться.

Спустя годы я как-то постепенно 
пришел к тому, что пора в жизни 
что-то менять. Занялся спортом, 
начал бегать по утрам… И 
бегал я мимо той же пустыньки, 
где тогда уже стоял памятник 
батюшке Серафиму. Вот подбегу 
я, посмотрю на него, он на меня 
посмотрит… Как молиться — 
не знаю, стою и просто молчу. 
Неизвестно, сколько бы это 
продолжалось, но однажды мои 
друзья позвали меня в крестные к 
своим детям. Я был крещеным, но 
о жизни в Церкви вообще ничего 
не знал, начал думать: ну какой 
же я крестный, это же нечестно. 
И я стал читать книжки, в храм 
заглядывать, интересоваться. Когда 
у нас в городе при храме открыли 
курсы для взрослых, я стал туда 
ходить и в итоге прозанимался 
три года. Многое стало мне там 
понятно, там я встретил, кстати, 
свою будущую жену. Теперь я сам 
катехизатор при храме.

К батюшке Серафиму у меня 
совершенно особое отношение. 
Он как будто излучает внутреннее 
тепло, радость. Удивительно: 
он прятался в лесу от мирской 
славы, но люди к нему все равно 
шли и шли. И теперь во многих 
городах есть храмы преподобного 
Серафима, и люди очень его 
любят, через него знают наш 
Саров. В этом смысле самый 
поразительный эпизод произошел 
с моим знакомым в Турции.

Едет он в такси, достает 
кошелек, чтобы расплатиться, 
— а там бумажная иконочка 
батюшки Серафима. И таксист, 
как увидел ее, стал кричать: 
«О! Сэрафим, Сэрафим!» Денег 
не взял, попросил ему икону 
подарить! Когда такие вещи 
случаются — по-моему, это 
здорово.

По материалам 
журнала “Фома
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«Я верю в Бога, но по-своему. 
Услуги Церкви мне не нужны, 
отстаньте от меня со своими 
формальностями, у меня своя 
вера!» Как часто мы слышим 
подобные высказывания в ответ 
на проповедь о необходимости 
церковной жизни для каждого 
верующего человека. Странно, 
что говорящие это не замечают 
очевидной противоречивости и 
абсурдности своих слов, ведь это 
все равно, что утверждать: «В 
Бога-то я, так уж и быть, верю, 
но вот Богу - не верю!». 
Иными словами, 
Божие существование 
я допускаю, но знать 
не желаю, что этот 
Бог говорит и к чему 
призывает, и живу так, 
как мне нравится! 

При общении с 
такими «верующими» 
становится ясно, что их 
знания о Боге надерганы 
из разрозненных и 
довольно смутных 
и с т о ч н и к о в 
(«сарафанное радио», 
чьи-то невежественные 
рассказы, газеты, а то и 
сектантские брошюрки) и так 
и остаются теорией, нисколько 
не меняя их жизни. Видимо, 
Бог представляется им немым, 
ничего не говорящим, а Его 
бытие - не имеющим никакого 
отношения к человеческой 
жизни. Ну, живет Он там где-то 
на небе, и ладно. Я в Него верю, и 
этого мне достаточно; к чему мне 
всякие молитвы, богослужения, 
Таинства?! Однако, такое 
мировоззрение - это не вера. Это 
- настоящий атеизм, поскольку 
вера в Божие бытие при 
одновременном игнорировании 
Его желаний ничем не лучше 
полного отрицания Бога. 

ЧТО ТАКОЕ «СВОЯ ВЕРА» И «БОГ В ДУШЕ»? 
Ведь если я признаю, что Бог 
есть, то неизбежно должен 
прислушиваться к Его словам, 
общаться с Ним и строить 
собственную жизнь согласно с 
Его волей. 

Наш Бог - Бог говорящий, 
Которому не безразлично, как мы 
себя ведем и как с Ним общаемся. 
На протяжении всей человеческой 
истории Он обращался к людям, 
открывал Свою волю и призывал 
всех следовать ей. Наконец, 20 
веков назад Бог сам пришел на 

землю, стал Человеком и оставил 
нам евангельский закон любви и 
Свою Церковь - этот чудесный 
мост, приводящий нас к небесной 
Родине, к любящему Богу-Отцу. 
Христос, говоря о Себе: “Я есмь 
путь, и истина, и жизнь; никто 
не приходит к Отцу, как только 
через Меня” (Ин. 14:6), тем 
самым недвусмысленно отвергал 
любые иные пути Богопознания. 

Бог открывает каждому из 
нас путь, на котором мы можем 
с Ним встретиться. Путь этот, 
по собственным словам Христа, 
пролегает через Его Церковь, 
и нет пути иного. «Вот еще! У 
каждого своя правда: как хочу, так 
и верю!» - возразят некоторые. 

Согласен, что-то в этом есть: 
действительно, у каждого из нас 
свои представления о том, «что 
такое хорошо и что такое плохо», 
свои убеждения, своя система 
ценностей. Действительно, правд 
может быть много, но вот истина 
– лишь одна! 

Обратимся к истории Древней 
Руси. Было время, когда у каждого 
купца, у каждого торговца была 
своя, отличная от других, мера 
(длины, объема, веса) - такая, 
какая ему больше нравилась, 

была удобнее, выгоднее. 
Отсюда и выражение: 
«мерить на свой аршин». 
Измучившись от такого 
разнообразия, устав от 
плюрализма, русичи 
осознали, наконец, что 
должен быть некий 
общий для всех эталон, 
мерило, образец, на 
который всем нужно 
ориентироваться и с 
которым нужно сверять 
свою мерку. Можно 
допустить, что у 
каждого своя правда, но 
все же следует признать, 

что истина - одна. Выражаясь 
философским языком, истине 
неотъемлемо присущ атрибут 
уникальности, единственности. 
И если даже предположить, что 
истин может быть несколько, 
то либо они совершенно 
одинаковы, идентичны (и тогда 
их можно слить в одну), либо 
они чем-то различаются. В 
таком случае к ним применимы 
методы сопоставления, 
сравнения, анализа, в результате 
которых мы можем выбрать 
превосходнейшую, лучшую - 
ту, которая и является истиной 
в полном смысле слова. Все 
остальное тогда - подделки! 
Мы можем принять для себя 
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откровение Божие как истину, 
как руководство к действию и 
жить всей радостной полнотой 
церковной жизни. А можем и 
отвергнуть Божий зов - для того 
нам и дана свободная воля. Но 
мы не имеем права диктовать 
Богу свои условия встречи с 
Ним, это даже более дерзко 
и глупо, чем несмышленому 
младенцу указывать родителям, 
как им себя вести и как его 
воспитывать! Не имеем мы 
права сочинять себе свою, 
удобную, необременительную 
веру, выдумывать подогнанного 
под собственные стандарты 
бога. А уж если сочинили и 

Имея в себе образ Божий и 
богоподобие, человек не только 
может, но и призван к прямому 
общению со своим Творцом. 
Молитва есть реальное 
обращение верующего к 
Небесному Родителю. Если 
человек искренне покается 
в каком-нибудь содеянном 
грехе, конечно, Бог простит 
его. Но для спасения этого 
недостаточно. 

Господь сошел на землю 
и вочеловечился для того, 
чтобы преобразить и 
возродить человека. Сделать 
его новой тварью во Христе 
(2 Кор. 5: 17). Для этого Господь 
установил святые Таинства 
– священные действия, в 
которых под видимым образом 
силою Святаго Духа подается 
невидимая благодать Божия, 
освобождающая человека от 
жизни во грехе и созидающая 
для жизни с Богом. Сам человек 
не может совершать над собой 
ни одного Таинства – крестить, 
венчать, соборовать. Для этого 
Господь установил Церковь, а в 

ней – священнослужителей. Им 
Иисус Христос дал духовную 
власть совершать таинства 
(в том числе и покаяния): 
«Истинно говорю вам: что 

вы свяжете на земле, то будет 
связано на небе; и что разрешите 
на земле, то будет разрешено на 
небе» (Мф. 18: 18). Это было 
сказано апостолам, но через них 
и их приемникам, ибо жизнь 
Церкви не ограничивается 
апостольским веком. 

Когда во время своего 
третьего миссионерского 
путешествия апостол Павел 
прибыл в Милит, он послал в 
Ефес и «призвал пресвитеров 

церкви» и напомнил им о 
пастырских обязанностях: 
«Итак внимайте себе и всему 
стаду, в котором Дух Святый 
поставил вас блюстителями, 

пасти Церковь Господа и 
Бога, которую Он приобрел 
Себе Кровию Своею» 
(Деян.20: 17, 28). По 
слову св. апостола Павла 
человек, действительно, 
является храмом: «Разве 
не знаете, что вы храм 
Божий, и Дух Божий живет 
в вас? Если кто разорит 
храм Божий, того покарает 
Бог: ибо храм Божий свят; 

а этот храм – вы» (1 Кор. 3: 
16 – 17). Обратим внимание: 
внутренний храм может быть 
и в разрушенном состоянии. 
Такой человек не способен 
к богообщению, пока с 
помощью Божией храм этот не 
будет восстановлен и освящен. 
Совершиться это может только 
тогда, когда человек начнет 
регулярно участвовать в 
святых церковных Таинствах. 

о. Афанасий Гумеров

ПОЧЕМУ НЕЛЬЗЯ ИСПОВЕДОВАТЬСЯ БЕЗ СВЯЩЕННИКА? 

выдумали, то, право же, нелепо 
выставлять напоказ плоды своей 
фантазии как истину и при этом 
презрительно усмехаться при 
виде назначенного Самим Богом 
(не людьми - Самим Богом!) 
места встречи Неба и земли, Отца 
и детей - православного храма! 
Вы не согласны? Протестуете? 
Тогда возьмите в руки книгу, без 
знакомства с которой ни один 
человек не вправе назвать себя 
образованным - Евангелие, и, 
помолившись о том, чтобы Бог 
открыл Вам истину, непредвзято, 
без предубеждений прочтите. Вы 
увидите, что Господь в Своем 
Откровении однозначно говорит 

о незаменимости церковной 
жизни, центром которой являются 
не одно лишь признание Бога, 
свечи и записки, а общение с 
Ним (молитва и богослужения), 
Таинства, и главное - чудо 
Евхаристии! Без всего этого 
«просто вера» не имеет никакого 
смысла! А если Вам что-то 
будет непонятно, будет вызывать 
сомнения, желание поспорить 
или опровергнуть, запишите 
на листок и приходите в храм, 
задайте эти вопросы священнику 
и, как говорил Христос апостолу 
Фоме (ср.: Ин. 20, 27), не будьте 
неверующими, но верующими.

о. Иаков Коробков
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ЛИТУРГИКА
Бîãîñëóæåáíàÿ óòâàðü

Лæèöà
Лжица - небольшая ложка 

с крестом в конце рукояти, 
употребляется для преподания 
Причастия из чаши (потира) 
мирянам. Так же, как дискос, 
потир и звездица, лжица делается 
из золота, серебра, олова или 
из металлических сплавов, не 
дающих окиси.

В Древней Церкви (до V в.) миряне 
причащались иначе. Епископ или 
священник преподавал частицы 
Тела Христова мужчинам в руки, 
женщинам в чистые платки, а диакон 
затем давал всем им приобщаться 
Крови Христовой прямо из чаши. 
При этом рука священнослужителя, 
преподающая Тело Христово, 
символически означала клещи, 
которыми Серафим взял уголь с 
алтаря Небесного и коснулся им 
уст пророка Исаии, очистив их 
(Ис. 6,6). Этот уголь пророчески 
изображал Тело Христово, которое 
должно было преподаваться и 
преподается теперь в Новозаветной 
Церкви. Край чаши, к которому 
прикасался причастник, означал 
ребро Спасителя, из коего истекли 
кровь и вода, когда воин пронзил Его 
на Кресте. Так что причащающийся 
Крови Христовой как бы приникал 
устами к прободенным ребрам 
Господа Иисуса Христа.

Такой порядок причащения 
существует и сейчас для 
священнослужителей при архи-
ерейском богослужении, когда 
епископ преподает служащим с 
ним священникам и диаконам 
своей рукой в их руки части 
Тела Христова, а затем дает им 
приобщиться Крови Христовой 
от чаши, которую держит в своих 
руках. Когда служит священник 
с диаконом, то первый преподает 

второму таким же образом Тело и 
Кровь Спасителя.

Во время святительского 
служения Иоанна Златоуста 
женщина унесла частицу Тела 
Господня в платке домой и 
пыталась использовать ее для 
колдовства. Узнав об этом, святой 

Иоанн Златоуст дал распоряжение 
по всем церквам причащать 
мирян посредством ложечки 
(лжицы), которой извлекаются 
из чаши частицы Тела Христова, 
предварительно погруженные в 
Кровь Его и пропитанные Ею. При 
этом было введено в обычай тут же 
запивать Причастие теплой водой 
с вином для ясного свидетельства 
того, что каждый мирянин действи-
тельно причастился Святых 
Тайн. Так, казалось бы, случай 
способствовал появлению в каноне 
богослужебных предметов лжицы. 
Однако это был промыслительный 
случай, благодаря которому 

причащение мирян приобрело 
должное символическое соответ-
ствие духовным истинам.

Древние толкователи обратили 
внимание на то, что Господь, 
Сам совершая на Тайной вечери 
претворение хлеба и вина в Свои 
Тело и Кровь, дал Своим ученикам 
сначала Тело, а затем Кровь Свою 
из чаши. Причащение Святых 
Тайн прочих уверовавших людей 
началось уже после Воскресения 
Христа, после страданий Господа 
на Кресте, где всем людям, миру, 
было явлено обагренное Кровью 
Тело распятого Спасителя.

В соответствии с этим и пришел 
теперь по велению святого 
Иоанна Златоуста весь порядок 
причащения. Справа в алтаре, как 
в сионской горнице, священно-
служители, которые в данном случае 
изображают ближайших ко Христу 
учеников, апостолов, приобщаются 
Святых Тайн раздельно, как они 
были преподаны Христом на Тайной 
вечери и что вполне соответствует 
и другим церковным и бого-
служебным отличиям, выделяющим 
освященное духовенство от общей 
среды верующих. Затем через 
отверстые царские врата чаша, в 
которой частицы Тела Христова 
уже обагрены Его Кровью, 
торжественно выносится к мирянам, 
что в целом знаменует Воскресение 
Господа Иисуса Христа. Миряне 
причащаются, таким образом, Тела 
и Крови, соединенных вместе. 
Кроме того, причащение мирян 
посредством лжицы духовно 
означает, что верующие во Христа 
соединяются с Богом через 
посредство Церкви, питающей их 
духовной пищей.

Поэтому лжица означает 
посредничество Церкви в 
духовном окормлении людей в 
самом широком смысле.
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ДЕТСКАЯ СТРАНИЧКА

День был солнечный. Лед 
блестел. Народу на катке было 
мало. Маленькая девочка, 
смешно растопырив руки, ездила 
от скамейки к скамейке. Два 
школьника подвязывали коньки и 
смотрели на Витю. Витя выделывал 
разные фокусы — то ехал на одной 
ноге, то кружился волчком.

— Молодец! — крикнул ему 
один из мальчиков.

Витя стрелой пронесся по 
кругу, лихо завернул и наскочил 
на девочку.

Девочка упала. Витя 
испугался.

— Я нечаянно… — сказал он, 

на катке
отряхивая с ее шубки снег. — 
Ушиблась?

Девочка улыбнулась:
— Коленку…
Сзади раздался смех.
«Надо мной смеются!» — 

подумал Витя и с досадой 
отвернулся от девочки.

— Эка невидаль — коленка! 
Вот плакса! — крикнул он, 
проезжая мимо школьников.

— Иди к нам! — позвали они.
Витя подошел к ним. Взявшись 

за руки, все трое весело 
заскользили по льду. А девочка 
сидела на скамейке, терла 
ушибленную коленку и плакала.

ЗМЕЯ ВМЕСТО ПОЯСА
— Когда любишь животных, 

— сказал отец Паисий, — они 
это чувствуют и смотрят на 
тебя как на друга.

Когда Адам и Ева жили 
в раю, животные были их 
любимыми друзьями. Адам 
помогал животным, а они 
слушались его. Но после 
грехопадения, когда человек 
не исполнил заповеди 
Божией, животные одичали, 
перестали покоряться 
человеку и стали нападать 
друг на друга.

Но и сейчас, если 
человек слушается Бога, 
животные не боятся его и во 
всём подчиняются ему.

Расскажу вам один случай.
Жил старец в одиноко 

стоящей каливке. Время от 
времени ему приносили пищу. 
А он целыми днями молился 

и трудился. Это был очень 
простой и добрый старец.

Там, где он жил, водилось 
множество змей. Они не 
боялись старца, подползали к 
нему очень близко и мешали 
ему работать. Тогда старец 
хватал их и выбрасывал 
вон. Но одна змея все время 

пыталась к нему приблизиться 
и так докучала, что старец, 

рассердившись, схватил 
её, обернул вокруг пояса 
и завязал узлом. А потом 
продолжил свою работу.

В это время к 
старцу пришёл монах, 
приносивший ему пищу. 
Увидев змею, которой был 
опоясан старец, словно 
поясом, он ужаснулся и 
закричал:

— Убери эту змею!
А простой старец сказал:
— Не бойся! Ведь Христос 

сказал: «Вот, даю вам власть 
наступать на змей и на скорпионов, 
и на всю силу вражию, и ничто не 
повредит вам!»

Эти слова Господа Иисуса 
Христа вы и сами можете 
прочитать в Евангелии от 
Луки, в десятой главе.
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Евхари́стия (греч. — 
благодарение, от  εὖ — добро, 
благо и χάρις — почитание, 
честь) есть Таинство, в котором 
верующему под видом хлеба и 
вина преподается истинное Тело 
и истинная Кровь Господа нашего 
Иисуса Христа во оставление 
грехов и в жизнь вечную 
(Ин.6:48–54). Благодарение Бога 
составляет главное содержание 
этого богослужения.

 Евхаристия – главное Таинство 
Церкви, в нём осуществляется 
то, к чему призван христианин 
– единению с Господом, 
Богообщению. 

Совершение Евхаристии 
составляет основу главного 
Церковного богослужения 
– Божественной Литургии. 
Евхаристией на Литургии 
знаменуются все церковные 
праздники.

Е д и н о с у́ щ и е - ( г р е ч . 
ὁμοουσιότης ; лат. consubstan-
tialitas ) – ключевое понятие 
православного богословия, 
отражающее единство природы 
Лиц Пресвятой Троицы, а также 
единство человеческой природы 
Иисуса Христа и всех людей.

Понятие «единосущие» было 
принято и утверждено в его 
православном понимании на 
Никейском Соборе 325 г., который 
вошел в церковную историю под 
именем I Вселенского. 

Единосущие Ипостасей 
Пресвятой Троицы означает Их 
со-природность, совершенное 

взаимопроникновение и 
нерасторжимое взаимное 
общение. По слову св. Кирилла 
Александрийского, Они 
«существенно пребывают друг в 
друге». Природное сопребывание 
Ипостасей подразумевает 
единство Божественной 
жизни, которое выражается 
в совершенном единстве 
Божественной воли и действий.

Ектения ́ (от греч. ἐκτενὴς 
(ἱκεσία) (протяженное, сугубое 
(моление)) – название особой 
формы совместного моления 
на церковных богослужениях, 
когда диакон (или священник, 
если нет диакона) возглашает 
определенные молитвенные 
прошения, а хор, на каждое 
прошение, отвечает (поёт) 
«Господи, помилуй» или «Подай, 
Господи».

Ектения бывает нескольких 
видов: великая – начинается 
словами «Миром Господу 
помолимся»; сугубая, т.е. 
усиленная, – начинается: 
«Рцем вси, от всея души…», 
с троекратным «Господи, 
помилуй» на каждое 
прошение (начиная с третьего); 
просительная – в ней прошения 
заканчиваются пением «Подай, 
Господи» и малая – состоит 
только из трех прошений и 
начинается словами «Паки и 
паки…» (т.е. «снова и снова»).

Кроме этих видов, есть 
еще ектения об оглашенных, 
произносимая на литургии, 

ектения об умерших – т.н. 
заупокойная, и ектения с особыми 
прошениями, произносимые 
при совершении таинств и иных 
чинопоследований. Каждое 
молитвенное прошение ектении 
сопровождается крестным 
знамением и поясным поклоном.

Еле́й (от греч. ἔλαιον — масло 
(из плода маслины)) — 1) 
растительное масло (изначально 
— оливковое), иногда с 
примесями благовоний; 2) (елей 
радости (Евр.1:9)) благодать 
Святого Духа.

Елей использовался в 
ритуальном помазании пророка 
(Ис. 61:1), священника (Лев. 8:30) 
или царя (1Цар. 10:1). Обряд 
помазания напоминал о том, что 
власть даруется от Бога, Дух 
Которого отныне будет пребывать 
на Избраннике…

Также елей с древних времен 
считался целебным веществом. 
Помазание маслом больных 
употребляли и апостолы (Мк. 
6:13).

В наше время эта традиция 
сохранилась (помазывать 
освящённым елеем больные 
места принято крестообразно). 
Также существует Таинство 
Елеосвящения, совершаемое 
священником.

Иногда у пузырьков с елеем 
на этикетке написано Миро. 
Не следует путать его с миром, 
используемым в Таинстве 
Миропомазания, это обычное 
масло с благовониями.

СЛОВАРЬ ПРИХОЖАНИНА
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О духовной жизни в семье

Связи с родными и друзьями
—Геронда, одна госпожа спросила нас, что ей 

делать с двумя двоюродными сестрами, которые 
много лет сидят у неё на шее.

—А что она хочет? Что, напишем новое Евангелие? 
От неё Бог хочет, чтобы она им помогала, а сам Он 
сделает то, что полезно их душам.

 —Геронда, если между родными возникнет 
недоразумение, то надо ли что-то говорить, 
чтобы им помочь?

 —Да, надо поговорить с ними, но деликатно. 
Ведь, если промолчать, это может привести ко 
злу. Если же человека, давшего добрый совет 
поссорившимся родственникам, неправильно 
поймут и на него обидятся, тогда ему надо сказать: 
“Простите меня за то, что я вас расстроил” — и 
после этого оставить их в покое и молиться за них.

Человек, который хочет жить мирно, должен 
быть особо внимательным в отношениях с родными 
и друзьями. Он не должен обманываться той 
воспитанностью и хорошими манерами, которые, 
возможно, встречает в других. Мирская вежливость 
и хорошие манеры могут привести к немалому 
злу — потому что они имеют в себе лицемерие. 
Внешнее поведение человека может представлять 
его совершенным святым в глазах других, однако 
когда другим откроется его внутренний мир, 
окажется, что на деле всё было наоборот.

 —Геронда, если человек чувствует, понимает, 
что его ближний относится к нему по-доброму, 
то будет правильным выражать за это свою 
благодарность?

 — Если это очень близкий человек, то не нужно, 
по тому что, во-первых, он тоже когда-то ему 
помогал благодетельствовал, а во-вторых, и сам он 
чувствует тут внутреннюю благодарность, которую 
другой испытывает по отношению к нему. Однако 
если тот, кто оказал ему благодеяние или отнёсся по-
доброму, не столь близок, тогда ему нужно выразить 
свою благодарность, как он может. Людям чужим 
мы говорим: “Спасибо”. И если, к примеру, ребенок 

БÅÑÅДÛ ÑÒÀÐЦÀ 
ПÀÈÑÈЯ ÑВЯÒОГОÐЦÀ

захочет выразить родителям благодарность, то ему 
не останется ничего другого, как день и ночь, не 
переставая, говорить им “спасибо” за всё, что они 
для него делают.

Большая польза, если человек прост в своих 
отношениях с другими, если он всегда имеет о 
них добрый помысл и не относится ко всем людям 
всерьёз. Надо избегать споров и бесед, которые 
начинаются якобы ради духовной пользы, а 
приводят, чаще, к головной боли. Не надо ждать 
духовного понимания от людей, которые не веруют 
в Бога. Лучше молиться за таких людей, чтобы Бог 
простил и просветил их. С каждым надо говорить 
на том языке, который он понимает, и [верующему 
человеку] не надо открывать перед другими те 
великие истины, в которые он сам верит и которые 
переживает, потому что другие его не поймут, 
поскольку он говорит на иной частоте, находится 
на [духовной] волне иной длины.

Некоторые говорят: “Я хочу, чтобы и другие 
познали Христа — так же, как познал Его я”. И эти 
люди начинают вести себя с другими как учителя. 
Однако их жизнь должна быть в согласии с тем, 
чему они учат. Уча своей жизнью иному “христу” 
и сами не соответствуя тому, что говорят, они 
не могут сказать, что познали Христа. Не имея 
опыта [духовной жизни], человек находится вне 
реальности и рано или поздно его внутренний 
человек “предаст” его другим. Когда с болью и 
истинной любовию мы приближаемся к нашему 
ближнему, то эта истинная Христова любовь 
его изменяет. Человек, имеющий святость, — 
где бы он ни оказался — создаёт вокруг себя 
если можно так выразиться, некое духовное 
электромагнитное поле и воздействует на тех, 
кто в это поле попадает. Конечно, мы должны 
быть внимательными и не растрачивать нашу 
любовь и не отдавать другим легко своего 
сердца, потому что часто некоторые люди берут 
наше сердце в свои руки и после этого оно [без 
смысла] обливается кровью. Или же они не 
могут нас понять и на нас обижаются.

“Слова. Том IV. Семейная жизнь”
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Ñâ. Âàñèëèé Âåëèêèé
Äàâíî áû òû ïîçàáîòèëñÿ ðàññòàòüñÿ ñ 

äåíüãàìè, åñëè áû ëþáèë ñâîåãî áëèæíåãî. 
À òåïåðü èìåíèå òåñíåå ñ òîáîþ ñâÿçàíî, 
íåæåëè òåëåñíûå ÷ëåíû, ðàçëó÷åíèå ñ 
íèì äëÿ òåáÿ ñòîëü æå ïðèñêîðáíî, êàê è 
îòñå÷åíèå íåîáõîäèìûõ ÷ëåíîâ.

Îòëîæèâ ñêîðáü î òîì, ÷åãî ó íàñ íåò, 
íàó÷èìñÿ âîçäàâàòü áëàãîäàðíîñòü çà 
òî, ÷òî åñòü. Ëþäè, ñèëüíî ïðåäàâøèåñÿ 
æèòåéñêèì ïîïå÷åíèÿì,  ïîäîáíî 
îòêîðìëåííûì ïòèöàì, âëà÷àòñÿ ïî çåìëå 
âìåñòå ñî ñêîòîì.

Как недостаток горючего вещества тушит 
пожар, так любостяжательное сердце и 
несытый глаз одним только останавливается, 
тем, чтобы не иметь ни одного соседа на 
рубеже своих владений

Ñâò. Èîàíí Çëàòîóñò
Íå â òîì ñîñòîèò áîãàòñòâî, ÷òîáû èìåòü 

áîãàòñòâî, íî â òîì, ÷òîáû íå çàáîòèòüñÿ 
î ñíèñêàíèè åãî.

Êòî ïîïðàë ñòðàñòü ê áîãàòñòâó, òîò âñåõ 
áîãà÷å.

Îò÷åòà Áîã òðåáóåò îò íàñ íå òîëüêî â 
óïîòðåáëåíèè, íî è â ïðèîáðåòåíèè.

Ïðîñâÿùàåìûé áëàãîäàòüþ ñ÷èòàåò 
ìàòåðèàëüíûå áëàãà ñîðîì.

Àââà Åâãåíèé
Íå ïðåëüùàéñÿ ÷óæèì äîáðîì, èáî è 

ñâîå ñêîðî îñòàâèøü.

Ëþáÿùèé çåìíîå áîëåå íåáåñíîãî 
ëèøèòñÿ è íåáåñíîãî, è çåìíîãî.

Ñâ. Èîàíí Êðîíøòàäòñêèé
Íå îñóäÿò ëè íàñ â äåíü ñóäà ýòè 

áåñïîëåçíî ëåæàùèå ñîêðîâèùà, êîòîðûìè 
ìû ìîãëè áû ñäåëàòü ìíîãî äîáðà è ñåáå 
ìîãëè áû ñòÿæàòü ÷åðåç íèõ îò Ãîñïîäà 
âåëèêóþ áëàãîäàòü è ìèëîñòü è íûíå è â 
äåíü ñóäíûé?

Свт. Григорий Нисский
Любостяжательность, не дающая никакого 

покоя своему служителю, который, чем 
больше работает, услуживая велениям 
владыки и приобретая по его пожеланиям, 
тем к большему всегда понуждается 
труду.

Выдержки из книги “Наставления  святых  отцов  и 
Подвижников  благочестия  

в повседневной жизни (мысли  и  советы)”

СВЯТЫЕ ОТЦЫ О ЛЮБОСТЯЖАНИИ


